

Ciudad de México, a 24 de Diciembre de 2018

### SECRETARIO | SEP

**Ana Guevara, difícil misión.** Iniciará en enero las pláticas con las diferentes federaciones nacionales Ana Gabriela Guevara, vuelve a escribir otra historia en el deporte mexicano, tendrá la ardua misión de regenerar esta área de la nación al frente de la CONADE. Tenemos la misión de saber lo que deseamos lograr. El próximo año nos sentaremos con **Esteban Moctezuma** para definir con claridad el panorama del deporte nacional, comentó la medallista olímpica de Atenas 2004. La ex diputada ha comenzado a estrechar comunicación con las diversas áreas del deporte, tanto en la CONADE como en el Comité Olímpico Mexicano (COM), pues la semana pasada se reunió con el presidente Carlos Padilla. **(Ovaciones p. 15-Deportes; 24 Horas p. 23)**

**Hacen descuento en viajes por tren.** La SCT puso en vigor descuentos de 50 y 25% a estudiantes y maestros, respectivamente, al viajar en transporte ferroviario o en autotransporte de pasajeros durante vacaciones de invierno. De acuerdo con una circular de la Dirección General de Autotransporte Federal de la SCT, estudiantes y maestros podrán disfrutar de esta reducción tarifaria durante el periodo vacacional aprobado por la **SEP** y por diferentes universidades del país. Maestros y estudiantes deberán acreditarse ante los prestadores de servicios ferroviarios y los permisionarios del servicio de autotransporte federal de pasajeros, mediante la exhibición de la credencial correspondiente en vigor, o en su defecto, a través de la constancia que para el efecto expida la escuela a la que pertenezcan. **(Excélsior p. 15; Prensa p. 15)**

**Políticas educativas “no sólo deben ser un discurso”.** Organizaciones Sociales y el INEE externaron su preocupación por el recorte considerado en el proyecto de presupuesto 2019 para algunos rubros educativos; aseguran que no garantizaría el derecho de las niñas, niños y jóvenes al acceso a la educación. Entrevistada por *El Economista* la directora general de Mexicanos Primero, Jennifer O’Donoghue, señaló que si bien la **SEP** podría recibir un presupuesto superior para el próximo año, se estiman recortes importantes para los sectores más vulnerables. En lo que nosotros como organización hemos insistido demasiado es en atender correctamente a la primera infancia y en este proyecto de presupuesto se contempla una reducción de 26% en esta área, así como 59.5% menos en la formación continua de los maestros, precisó. **(Economista p. 48)**

### PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

**Reparan diputados recortes a campo, educación y salud.** La Cámara de Diputados empezó anoche la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2019, que

desde la posición de Morena “inaugura un gasto nuevo para un gobierno nuevo”. En vano resultaron las dos mociones suspensivas presentadas por el PAN con el fin de echar abajo el documento presentado por Alfonso Ramírez Cuéllar. Al cierre de esta edición se perfilaba una larga lista de 306 reservas con propuestas de modificación al texto. Ninguna tenía futuro. A las ocho de la noche las organizaciones campesinas priístas retiraron el cerco impuesto al Palacio Legislativo, que mantenían desde el viernes, al conocer que sus exigencias habían sido satisfechas. Ramírez Cuéllar confirmó que el monto final a ejercer será de 5 billones 814 mil millones de pesos. “En este dictamen se hace realidad uno de los reclamos nacionales más importantes: la exigencia de reducir los costos de los gobiernos, el reclamo para que exista un gasto racional y eficiente. Por eso se ha decidido que todas sus dependencias y organismos reduzcan su costo en más de 20 mil millones de pesos. **(Jornada 8 Col-3; Milenio 8 Col 6 a 8)**

**Reasigna Cámara \$40 mil millones.** Con ajustes a la Ley de Ingresos, recortes a los órganos autónomos y una reducción en el pago de los adeudos a ejercicios anteriores, la Cámara de Diputados reasignó 40,524 mdp en el Presupuesto de Egresos 2019. El dictamen aprobado por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública señala que, en total, las dependencias del Gobierno federal tendrán 27 mil 202 millones de pesos adicionales respecto al proyecto de gasto presentado inicialmente. El documento establece aumentos de 8 mil millones de pesos a la Secretaría de Agricultura, 7,860 mdp a la **SEP** -para las universidades públicas 4,500 mdp. **(Reforma p. 4)**

**Aumenta recursos para universidades.** Luego de que el proyecto del PEF 2019 anunciara un recorte a las universidades del país y de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador asegurara que enmendaría lo que calificó como un error, la Cámara de Diputados avaló un aumento en la asignación de estos recursos. En el proyecto difundido al menos tres casas de estudios recibían 1,480,468,000 pesos menos; sin embargo, en la versión avalada en la Cámara Baja se solventó el recorte y se inyectó mayor presupuesto. La **SEP** tendrá un incremento de más de 7,860 mdp, de los cuales el 88.5% se destinará a subsanar la reducción a las universidades públicas. El dictamen propone que, de esa bolsa total, poco más de 6,960 mdp se asignen a instituciones de Educación Superior. Para la UNAM se prevé un aumento de 2,501 mdp, para el IPN el incremento sería de 799 mdp, y para la UAM de 560 mdp. **(Reforma p. 6; Ovaciones PP-3; Razón PP-3; Jornada p. 4 y 5 ; Metro p. 8; Universal PP-4; Economista PP-4; 24 Horas PP-3; Sol de México p. 6)**

**Dan más a estados, SEP y Energía.** La Cámara de Diputados afiló las tijeras. La mayoría de Morena y sus aliados aprobaron un Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 de 5 billones 838 mil 59 millones 700 mil pesos con recortes al gasto solicitado por el Poder Judicial, INE, CNDH, INEE, IFT, Inai, Inegi y Tribunal de Justicia Administrativa, los cuales ya contemplaban reducciones derivadas de las solicitudes de austeridad. En lo general, el Presupuesto se avaló con 312 votos en favor y 154 en contra. Hasta el cierre de esta edición seguía la discusión en lo particular y, pese a señalamientos y críticas de la oposición, la mayoría de los legisladores aceptó sin modificaciones el dictamen del PEF 2019, el cual pasó la tijera al proyecto de presupuesto solicitado por el Poder Judicial e instituciones autónomas, pero engordó el gasto de nueve secretarías: Gobernación, Agricultura, Comunicaciones y Transportes, **Educación Pública**, Marina, Bienestar, Cultura y Medio Ambiente. **(Excélsior 8 Col-6)**

**Se consolida la reversa a la Reforma Educativa.** Con la disminución de 300 millones de pesos a la propuesta del Ejecutivo federal en el presupuesto para el INEE dentro del proyecto de dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, la reducción total del Instituto sería de 530 mdp de pesos respecto del año que concluye. Y es que el INEE recibiría 697 mdp de los 997 mdp que se habían solicitado, pues en 2018 obtuvo recursos por 1,227 millones de pesos. El pasado 12 de diciembre, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó la iniciativa para revocar la Reforma Educativa. En ella se establece la

cancelación del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y la creación del Instituto Nacional para la Revalorización del Magisterio y la Mejora Continua. Según lo expuesto por **Esteban Moctezuma**, titular de la SEP, el nuevo Instituto se encargará de establecer los estándares e indicadores de los resultados de certificación de maestros, autoridades e instituciones. Así se podrán medir los resultados tanto del magisterio como del sistema educativo y de las autoridades con el objetivo de encontrar áreas de oportunidad. **(Excélsior p. 8)**

**Dejan intactas las obras de AMLO.** Los proyectos prioritarios del gobierno de Andrés Manuel López Obrador pasaron prácticamente sin cambios la revisión y ampliación que la Cámara de Diputados hizo al PEF para 2019. El Congreso perfilaba aprobar un presupuesto de poco más de 250,000 mdp para 17 programas que la administración federal utilizará para reducir las brechas y desigualdades económicas del país, entre los que destaca la pensión para el bienestar de las personas adultas mayores, al que se le designarán 100,000 millones. El segundo con mayor partida presupuestaria será el de Jóvenes Construyendo el Futuro, con 44,300 mdp, el cual estará enfocado a que la población joven se reincorpore a instituciones educativas o a actividades de capacitación en el trabajo en los sectores público, privado y social. La beca universal para 3.2 millones de estudiantes de educación media superior tendrá una partida de 17,300 mdp. **(Sol de México p. 5)**

**Aumento en ciencia será gradual.- CSP.** La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que el aumento a proyectos de ciencia y tecnología será gradual, aunque esto vulnera lo contemplado en la Constitución capitalina. REFORMA publicó ayer que, pese a que la Carta Magna local señala que la partida específica para el desarrollo de la ciencia y la tecnología no podrá ser inferior al 2 por ciento del Presupuesto de la CDMX, la integración de la Secretaría de Ciencia y Tecnología a la de Educación no deja clara la inversión a proyectos. Hay distintos presupuestos que tienen que ver con convenios que se están haciendo con la Universidad Nacional, con el Politécnico, que se sumarían 285 millones que hay para ciencia y para apoyos de proyectos por parte de esta Secretaría el próximo año. **(Reforma p. 1-Ciudad)**

**Aprueban apoyo para el deporte universitario.** En un hecho inédito, la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó una inversión de 200 millones de pesos para el deporte universitario, lo cual alentará la formación integral de los jóvenes mexicanos con acceso a estudios de educación superior y deporte. El diputado Erik Morales, quien impulsó esta propuesta, resaltó la importancia de que el deporte estudiantil sea considerado directamente en el presupuesto que está siendo analizado en el pleno de la Legislatura federal. **(Milenio p. 43)**

## **CRISIS UNIVERSIDADES**

**Tras recibir fondos adicionales, 10 escuelas de educación superior resuelven su crisis.** Luego de más de tres meses de gestiones iniciadas con la administración federal del presidente Enrique Peña Nieto, las 10 universidades que enfrentaban graves problemas financieros para cerrar el año informaron haber recibido el “apoyo extraordinario” que solicitaron al gobierno federal, por lo que empezaron a pagar los adeudos de nómina y aguinaldo que tenían con sus trabajadores. Enrique Levet, secretario general de la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU), informó que las 10 casas de estudio empezaron a cubrir desde el viernes pasado dichos adeudos, por lo que prácticamente está superada la situación de emergencia. Precisó que de acuerdo con la información recibida, tanto de las autoridades universitarias como de la **SEP**, los recursos extraordinarios otorgados “no serán cargados” al presupuesto 2019 de dichas casas de

estudio, es decir, el presupuesto del próximo no sufrirá ninguna merma por estos apoyos recibidos en 2018. **(Jornada p. 5)**

**Llama IP a poner orden en la UAZ.** Empresarios hicieron un llamado a directivos, sindicatos y autoridades gubernamentales a solucionar de manera sostenible y permanente la crisis financiera de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Los representantes de la iniciativa privada reconocen que los malos manejos de administraciones anteriores provocaron el déficit actual que derivó en la falta de recursos para el pago a los trabajadores universitarios y en la generación de una deuda estructural. También expresaron su rechazo a que los trabajadores afecten a la sociedad bloqueando vías de comunicación como ocurrió este mes. Alejandro Enríquez Suárez del Real, presidente de la COPARMEX recalcó que lo más importante es darle transparencia. **(Sol de México p. 28)**

## **SECTOR EDUCATIVO**

**Cena navideña con desperdicios.** Personas de escasos recursos recogen desperdicios en la Central de Abasto; en México se tiran 20.4 millones de toneladas de alimentos al año que, de salvarse, podrían combatir la pobreza alimentaria de 50 millones de mexicanos. De la basura, una opción para la cena de Navidad más de 50 millones de mexicanos que no pueden adquirir lo indispensable para vivir, de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Social, ahora Secretaría de Bienestar, y el CONACyT. Un estudio del Grupo Técnico de Pérdidas y Mermas de Alimentos en México, hecho por el investigador Genaro Aguilar Gutiérrez, reportó la pérdida de 20.4 millones de toneladas de comida al año, equivalentes a 34% de la producción nacional, y se identificó que sí se reunieran estos alimentos desperdiciados sería posible entregar a las familias más pobres una canasta alimentaria integrada de cuatro kilos, de carne, tres kilos de pollo, 16 litros de leche, 15 kilos de tortillas y dos kilos de mango a la semana, con los cuales esas personas podrían salir de la categoría de pobreza alimentaria. **(Universal PP-11)**

**Pide científica dar impulso a las mujeres en ingenierías.** Aun cuando las mujeres tienen un mayor porcentaje de éxito de concluir sus estudios, es más difícil que accedan a maestrías y doctorados de cualquier área científica, pero de manera particular en las ciencias exactas, donde persiste una enorme inequidad de género, asegura Rosa María Farfán Márquez, investigadora del Departamento de Matemática Educativa del CINVESTAV. Señala que de acuerdo con datos del CONACyT, hasta 2016 de los 118 miembros en el Sistema Nacional de Investigadores (SIN) nivel tres en el campo de las matemáticas, sólo nueve son mujeres; es decir, menos de 10 por ciento. **(Jornada p. 30)**

## **SNTE | CNTE**

**En Hidalgo, protestas de burócratas desencadena desbarajustes en al menos 22 carreteras.** Debido a los cercos carreteros de este 21 de diciembre, en gran parte de la geografía estatal, el gobierno de Hidalgo fijó su postura y en ese sentido lanzó un exhorto a los integrantes de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) para que se conduzcan con total apego a derecho, siempre con respeto y sin afectar a terceros. Una de los aspectos a destacados fue no afectar el turismo en las regiones, pues la economía de las familias se ve perjudicada con las diferentes movilizaciones. Lamentó la postura protagonista de algunos líderes del SNTE, para la obtención del bono de fin de año, contemplado en el apoyo de cierres de ejercicio que no ha sido liberado. Las autoridades estatales competentes se encuentran en reuniones con la parte solicitante, con el objetivo de

solucionar el tema a la brevedad posible. Cabe resaltar que Omar Fayad, manifiesta y ha manifestado en todo momento su solidaridad con el magisterio y trabaja de manera permanente en beneficio de la población hidalguense de todas las regiones de la entidad. **(Crónica p. 2 y 4)**

**Ajena a su trabajo, la muerte de dos maestros en Chiapas.** La Fiscalía General de Chiapas (FGE) informó que policías ministeriales detuvieron a tres presuntos responsables del homicidio de los profesores Horacio Meléndez López y Marco Antonio Ocampo Argueta, encontrados muertos la noche del viernes, quienes estuvieron cinco días desaparecidos; descartó que el crimen tenga relación con el trabajo de los docentes. En un comunicado, la FGE detalló que los detenidos son Francisco “N”, Ramiro “N” y Edgardo “N”, quienes según las indagatorias acordaron privar de la vida a los docentes que pertenecían a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, porque uno de los presuntos homicidas se rehusó a pagar una deuda de 350 mil pesos al profesor Horacio Meléndez López. **(Jornada p. 13; Unomásuno p. 16 y 17)**

## **ARTÍCULOS**

**La ofensiva contra la 4T.** La acometida política, por su parte, se desarrolla en múltiples terrenos: descalificación de la eventual institucionalización de las consultas populares; denuncia sobre la presunta regresión a los viejos usos del PRI y la reinstauración de un presidencialismo omnipotente; desencadenamiento de una guerra psicológica encaminada al supuesto establecimiento de un régimen similar al de Chávez y Maduro. Estos son algunos desafíos y el tamaño de la ofensiva que debe sortear con inteligencia el nuevo gobierno. Pero de nada sirven actores como el actual usurpador de la dirigencia del SNTE, cuyas acciones iniciales han sido: infringir acuerdos en torno a la institucionalización del voto universal, directo y secreto; desafiar al poder presidencial al reclamar su permanencia hasta 2024; y, al imponer comités ejecutivos seccionales incondicionales de la camarilla que quiso arrodillar los trabajadores de la educación frente a Enrique Peña Nieto, Emilio Chuayffet, Aurelio Nuño, José Antonio Meade y Enrique Ochoa. Por lo visto, la facción comandada por los judas Juan Díaz y Alfonso Cepeda no quiere entender que el país avanza hacia un verdadero cambio democrático. **(Heraldo de México p. 10 / Rafael Ocampo)**

**2018, el año del cambio desde hace mucho tiempo esperado.** Otro motivo para sentir que respiramos un nuevo aire más puro es que el nuevo Poder Legislativo, la nueva mayoría, con una equilibrada composición de juventud y experiencia, se adelantó al gobierno y decreto el inicio de un proceso hacia la igualdad. Recordó el antiguo principio republicano, uno de los tres proclamados en la revolución francesa, la igualdad, mencionada siempre al lado de la libertad y la fraternidad. Este primer paso hacia la igualdad fue la aprobación de un tope a los salarios desorbitados que beneficiaban, hasta hace muy poco, a las cúpulas de las estructuras tanto de los tres poderes, como de muchos de los organismos públicos autónomos. Nadie podrá, de ahora en adelante, ser un funcionario “potentado”, sirviendo a un pueblo pobre. No son sólo los jueces, en todos los ámbitos del servicio público, incluida la educación superior, es necesario “moderar la opulencia” según frase de Morelos en los Sentimientos de la Nación. **(Jornada p. 15 / Bernardo Bátiz)**

**Cambiar el régimen.** El nuevo gobierno se ha encontrado con una situación esperable. Aspirar a un cambio de régimen exige hacerse cargo de la herencia del antiguo que se quiere sustituir. Lo heredado consiste en toda una serie de condiciones creadas durante largas décadas, en el caso de México y, conforme a los criterios que se han expresado

claramente, se consideran de modo especial los pasados 30 años asociados con el periodo neoliberal. El cambio está enfocado ahí. Para crear un nuevo entorno político y económico se han establecido ya principios y acciones que tienden a desmontar lo que se ha recibido. Se trata de lo que el pensador ruso Alexander Herzen llamó la viuda preñada, o sea, el punto en el que el orden anterior ha cedido el poder y el nuevo orden lucha por establecerse. Desde la campaña electoral fue claro el mensaje de los grandes y muy definidos rasgos con que se pretendía renovar el régimen. Una vez en el gobierno las cosas se complican, tanto en su definición como en su ejecución, y no podía ser de otra manera. Algunas cuestiones relevantes y conflictivas incluyen, por ejemplo, la política de seguridad y la creación de una Guardia Nacional; la derogación de la **RE**; el replanteamiento de la política energética; la configuración de planeas de desarrollo regional; la reasignación del gasto social; la redefinición de proyectos concretos, como es el caso del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), o la promoción de otras obras de infraestructura. **(Jornada p. 17 / León Bendesky)**

### **COLUMNAS SECRETARIO | SEP**

**Fondo del Meollo | Quien permite corrupción, es parte de ella.** Ana Guevara tiene la sartén por el mango, es parte de una dependencia que se le encargó a un hombre honesto, profesional e íntegro, como lo es el actual secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**. Por más explicaciones que den para defenderse, en la FMN tomaron la decisión de castigar con la NO PARTICIPACIÓN en la Olimpiada Nacional a los atletas del Estado de México y Baja California, por negarse a nadar en aguas tóxicas, pero lo peor es que fueron más de 600 atletas los que no lo hicieron, entre ellos algunos de Morelos, de donde es Ernestina Vidal, quien funge como directora técnica de la Selección Nacional de Natación y preside la Comisión Técnica de Entrenadores, dependiente de la FMN. Curioso, ¿no? **(Universal p. 2-Deportes / Gerardo Velázquez De León)**

### **COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO**

**Kiosko | Sección 22, sin molestias para AMLO.** Propios y extraños, nos hacen saber, se sorprendieron después de que por primera vez la Sección 22 del SNTE no se manifestó durante una visita presidencial en Oaxaca. Así, nos señalan, para algunos la razón para que dejaran fluir la gira de Andrés Manuel López Obrador es que el magisterio mantiene un proceso de diálogo con el gobierno federal, mientras que otros no descartan que se trató de una forma de agradecimiento por tumbar la reforma educativa. ¿Será? **(Universal p. 13)**

**Confidencial | Fayad se olvida de maestros.** El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, dejó a maestros jubilados y pensionados de la Sección 15 del SNTE sin el pago de sus bonos de fin de año. No es un asunto menor, se trata de 90 millones de pesos que el gobierno hidalguense ha decidido no pagar a los mentores. Ante ello, los maestros jubilados y pensionados decidieron bloquear distintos tramos carreteros de la entidad, buscando que con esa medida las autoridades volteen hacia ellos y atiendan sus derechos. A ver si escuchan los reclamos, porque ya casi es Navidad y nada. **(Financiero p. 35)**

**Bajo de Terciopelo | Las estrategias.** Las estrategias deben ser así, insensibles, implacables. Lo importante es ganar con ellas la batalla, la que sea. De hecho, la palabra “estrategia” viene de ahí, del mundo militar y significa: el arte del que comanda a la tropa. El arte del general. El general echa mano de todos los recursos, métodos y tácticas necesarias para lograr el objetivo. La idea es ganar. Entendemos entonces la popularidad del término en

otros ámbitos. La búsqueda por definir los pasos necesarios para ganar en los negocios, es decir, definir la estrategia de negocios. Por establecer la estrategia de mercadotecnia, la de comunicación y, evidentemente, la estrategia política. Es principalmente estrategia de comunicación la que llamó al gobierno a recular de manera inmediata en el asunto de la reducción de presupuesto a la Universidad Nacional, la Universidad Metropolitana y al IPN. También es parte de una estrategia el que no se diera acuse de recibo a todas las voces que han pedido se reconsidere el tema del aeropuerto de Texcoco. El caso de la reducción al presupuesto de las universidades es totalmente distinto. Se trata de un grupo con vocación y corazón insurgente. Lastimado por el “error” de haber borrado su autonomía en el proyecto de iniciativa en torno a la **RE. (Milenio p. 12 / Ana María Olabuenaga)**

## **INFORMACIÓN GENERAL**

**Recortan para 2019 a entes autónomos.** La fracción de Morena en la Cámara de Diputados aplicó un recorte a los órganos autónomos y ajustó el salario de sus titulares, en la aplicación de medidas de austeridad para financiar los programas sociales del Ejecutivo federal en el Presupuesto de Egresos. En el dictamen de Presupuesto 2019 se estableció un recorte de 3,428 mdp a los órganos autónomos, de los cuales 1,700 mdp se aplicaron al Poder Judicial. Junto a esa medida, en los anexos sobre las remuneraciones de los servidores públicos se redujeron las percepciones de los titulares de estos órganos, para que estén por debajo del sueldo del Presidente de la República, que será de 1,663,050 pesos netos al año. Los diputados no tocaron su propio presupuesto ni el del Senado, como tampoco el de la ASF. La oposición alertó que el nuevo Gobierno de Andrés Manuel López Obrador dio un golpe a la autonomía de los órganos autónomos y al Poder Judicial. Al cierre de esta edición, se discutía el dictamen en el pleno del Congreso, con Egresos por 5 billones 838 mil millones de pesos para el próximo año. **(Reforma 8 Col y 4; Universal 8 Col y 4; Jornada 8 Col 3 a 6; Financiero 8 Col 4 y 5; Milenio 8 Col 6 a 8; Economista 8 Col 4 y 5; Crónica 8 Col y 2; Excélsior 8 Col 6 y 7; Razón 8 Col 3 a 5; Sol de México 8 Col 3 y 4; Ovaciones 8 Col y 3; 24 Horas 8 Col y 4; Herald de México 8 Col y 4)**